
Г а з е т а  о с н о в а н а  

5  м а я  1 9 1 2  г о д а  

В . И .  Л Е Н И Н Ы М

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Орган Центрального Комитета КПРФ

№72 (31004)                               18— 19 августа 2020 года                         l                       Цена свободная16+

 

l Он сражался за Родину 
   Памяти Николая Губенко 
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l Будьте бдительны! 

   Представители производственных коллективов 
   Украины предостерегают своих братьев по классу 
   в Белоруссии 

— 3-я страница 
 

l Кому она нужна, эта мелиорация? 
   Власти Свердловской области даже не задумываются 
   о масштабном внедрении орошения сельхозугодий 

— 4-я страница 

Сегодня в номере:

В СТОЛИЦЕ МЕКСИКИ 
Мехико прошла массовая 

демонстрация в поддержку 
жертв гендерного насилия, в 
частности, протесты против  
многочисленных фактов убий-
ства женщин. В ходе своего 
марша к одному из памятников 
в центре города манифестанты 
разрушили специально возве-
дённую на их пути баррикаду и 
потребовали от министерства 
юстиции страны активных 
действий в защиту всех жертв 
гендерного насилия и строгого 
наказания виновных в этих 
преступлениях. 

Акция была многочислен-
ной, несмотря на крайне тяжё-
лое положение с распростра-
нением коронавируса в Мек-
сике. Число заражённых этой 
смертельно опасной инфекци-
ей уже превысило в стране 530 
тысяч человек, а количество 
смертельных исходов прибли-
жается к 60 тысячам. 

Массовая демонстрация 
протеста прошла и в столице 
Ирака Багдаде, где её участ-
ники выразили возмущение по 
поводу очередного авианалёта 
турецких ВВС на иракские 
приграничные районы, в ходе 
которого погибли несколько 
пограничников этой арабской 
страны. В завершение акции 
протестовавшие собрались пе-
ред зданием турецкого посоль-
ства в Багдаде и демонстра-
тивно сожгли перед его огра-
дой портреты турецкого пре-
зидента Эрдогана. 

Фото Рейтер.

Мехико Багдад

Бери судьбу в свои руки! 
 

В минувшие выходные КПРФ вместе со своими союзниками провела по всей стране акции под лозунгом 
«За справедливую народную власть!». Это уже не призыв к очумевшим от лихой наживы на бедах народа чиновникам и к их хозяину — 

классу буржуазии. Это призыв к тебе, избиратель. Бери смелее ответственность за судьбу страны в свои руки!

Социально-политический протест за рубежом

МОСКВА 
 
Идеи, овладевшие массами, 

становятся материальной си-
лой, утверждали классики. 
Помнит и знает эту истину и 
КПРФ. Партия жива, крепка, 
успешна в той мере, в какой 
она способна донести своё сло-
во до людей, чтобы убедить, 
увлечь, а затем и организовать 
их на борьбу. 

У столичных коммунистов 
стало традицией регулярное 
проведение широкомасштаб-
ных серий агитационных пи-
кетов «Красные в городе» с 
раздачей партийных газет и 
другой печатной продукции. 
Вот и на сей раз отделения 
МГК КПРФ, невзирая на 
ограничения, связанные с 
эпидемией коронавируса, и 
разгар отпусков, успешно 
справились с этой задачей. 
Красные флаги развевались 
на улицах и площадях столи-
цы, вырывая москвичей из 
плена рутины, заставляя их 
задуматься... 

 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ 

Городское отделение КПРФ 
провело серию пикетов в рам-
ках Всероссийской акции про-
теста «За справедливую народ-
ную власть!». 

Вначале участники акций со-
брались на площади Ленина у 
памятника Владимиру Ильичу, 
к подножию которого они воз-
ложили цветы. Затем пикеты 
были выставлены у входа на 
станцию метро «Площадь Ле-
нина» и у крыльца Финлянд-
ского вокзала. На первых порах 
полиция и охрана метрополи-
тена не беспокоили пикетиро-
вавших, однако через час пред-
ставители правопорядка нача-
ли задавать участникам акций 
вопросы. Задерживать никого 
не стали. 

Отметим, что рядом со вхо-
дом в Финляндский вокзал 
стоял пикет прокремлёвского 
движения НОД, на котором 
раздавались газеты и использо-
вались плакаты. К участникам 
этого пикета у сотрудников по-
лиции вопросов не возникло. 

 
КАЛИНИНГРАД 

Коммунисты, комсомольцы, 
представители движения 
«Рождённые в СССР» и «Ле-
вый фронт» провели протест-
ные акции на улицах города. 
Так, у памятника В.И. Ленину 
состоялся флешмоб в защиту 
подмосковного совхоза имени 

Ленина и его руководителя 
Павла Грудинина. Чтобы при-
влечь внимание общественно-
сти к этой проблеме, акти- 
висты вышли в футболках с 
надписями: «Мы все Груди-
нин», «Руки прочь от совхоза 
имени Ленина!».  

Напомним, что с момента 
выдвижения Грудинина на пост 
президента России обострились 
попытки рейдерского захвата 
передового хозяйства, возглав-
ляемого Павлом Николаеви-
чем, и началось преследование 
его самого. Очевидно, что 

власть не может простить Гру-
динину его большой популяр-
ности в народе. 

Последнее абсурдное реше-
ние суда, в соответствии с ко-
торым Грудинин должен в 
кратчайшие сроки выплатить 
более миллиарда рублей, мо-
жет поставить крест на народ-
ном предприятии. Только на-
ша общая солидарность может 
защитить совхоз от разграб-
ления. 

А в раскинувшемся вблизи 
города Суздальском лесу, в ко-
тором власти планируют на-
чать жилищное строительство, 
состоялся субботник. В нём 
участвовали представители 
КПРФ, ЛКСМ РФ и движе-
ния «Рождённые в СССР». Все 
они, как и многие горожане, 
категорически против за-
стройки одной из немногих 
зелёных зон в восточной части 
Калининграда. 

КАЛУГА 
 
Автопробег «За справедли-

вую народную власть!» по цент-
ральным улицам города прове-
ли активисты городского коми-
тета КПРФ.  

Во время движения автомо-
билей под красными знамёна-
ми из мегафона звучали лозун-
ги: «Рабочий, не гнись — за 
свои права борись!», «Россия! 
Труд! Народовластие! Социа-
лизм!», «При Сталине вор сидел 
в тюрьме, а теперь — в Крем-
ле!», «Система ЖКХ — кор-

мушка для казнокрадов!», 
«Природные богатства — на 
службу народа!», «Олигархи,  
отчитайтесь за эксплуатацию 
природных ресурсов страны!», 
«Жильё — народу, жулью — 
тюрьма!», «Учителям и меди-
цинским работникам — достой-
ную зарплату!», «Прогрессив-
ная шкала налогов — шаг к со-
циальной справедливости!», 
«Семья и дети — высшая цен-
ность!», «Российской молодёжи 
— достойное будущее!». 

Автопробег сопровождался 
трансляцией советских патрио-
тических песен. На остановках 
коммунисты раздавали горожа-
нам партийную печать. 

 
ВОЛГОГРАДСКАЯ 
ОБЛАСТЬ 

«Народу — уважение, а не 
унижение!», «Поднимем пен-
сии, а не возраст пенсион-

ный!», «Работу, зарплату, уве-
ренность в завтрашнем дне!», 
«Нет — росту тарифов на 
услуги ЖКХ!», «Просыпай-
тесь, города, с нашей Родиной 
— беда!», «Возрождение Рос-
сии — это национализация 
промышленности и Цент-
рального банка, национали-
зация власти!», «20 миллионов 
— за чертой бедности — позор 
власти!» — с этими и другими 
плакатами сталинградские 
коммунисты вышли на улицы 
города.  

Кроме того, участники акции 
обращали особое внимание го-
рожан на ситуацию вокруг под-
московного совхоза имени Ле-
нина, а также на непрекращаю-
щиеся попытки госпереворота в 
братской Белоруссии со стороны 
западных и российских олигар-
хов и подконтрольных им либе-
ральных СМИ. Поддержку ди-
ректору совхоза Павлу Грудини-
ну и президенту Белоруссии 
Александру Лукашенко выска-
зывали в том числе и коммуни-
сты Центрального районного от-

деления КПРФ г. Волгограда в 
ходе состоявшейся 15 августа от-
чётно-выборной конференции. 
После её завершения делегаты 
конференции также подключи-
лись к протестным акциям, ко-
торые в эти дни прошли во мно-
гих городах и районах Волгоград-
ской области. 

 
КАЛМЫКИЯ 

Коммунисты и их сторон-
ники провели в Элисте серию 
одиночных пикетов. В них 

участвовали председатель ре-
гионального отделения обще-
ственной организации «Дети 
войны» Александр Манкуров, 
ветеран партии Альберт Му-
хараев, кандидат в члены 
КПРФ Дмитрий Бадмаев, сто-
ронники партии Николай 
Иванов, Сергей Эрднеев и 
другие.  

С плакатами, призывающи-
ми власти обеспечить людям 
достойный уровень жизни, ре-
альную поддержку государства, 
против массового обнищания 
граждан, коммунисты и сто-
ронники КПРФ вышли на 
центральные улицы и площади 
столицы Калмыкии.  

Прохожие высказывали пи-
кетчикам слова одобрения, де-
лились тревогой по поводу со-
бытий в Белоруссии. Некото-
рые призывали «подниматься 
так же мощно, как в Хабаров-
ском крае».  

 
НЕНЕЦКИЙ  
АВТОНОМНЫЙ ОКРУГ 

В г. Нарьян-Маре и п. Ис-
кателей в течение последних 
нескольких дней коммунисты 
и комсомольцы провели се-
рию одиночных пикетов в 
рамках Всероссийской акции 
протеста «За справедливую 
народную власть!», в защиту 
социальных прав граждан, а 
также в поддержку Алексан-
дра Лукашенко и Павла Гру-
динина.  

С плакатами пикетировав-
шие встали вдоль оживлён-
ных дорог, а также на цент-
ральных улицах города и  
п. Искателей. 

Основные лозунги пикетчи-
ков: «Антикризисная програм-
ма КПРФ — путь к возрожде-
нию страны!», «Президент, где 
обещанные 25 миллионов ра-
бочих мест?», «За Правитель-
ство народного доверия! Дорогу 
красным губернаторам!», «Мо-
лодым семьям — помощь и под-
держку!», «Совхоз имени Лени-
на и СПК «Звениговский» — 
острова социального оптимиз-
ма среди порушенной России!», 
«КПРФ — за Лукашенко, нет 
— попытке переворота в брат-
ской Белоруссии!». 

Прохожие и водители авто-
мобилей приветствовали 
участников акции одобритель-
ными жестами и гудками, мно-
гие подходили к пикетчикам, 

чтобы выразить слова под-
держки.  

Нещадная эксплуатация на-
циональных природных ре-
сурсов и труда народа в по-
следнее время нарастает. Ши-
рится безработица, люди ни-
щают, у них отбирают послед-
ние их права. Вновь повыше-
ны цены на энергоносители, 
налоги, тарифы на связь и на 
услуги ЖКХ…  

Своим протестом пикетиро-
вавшие потребовали от вла-
стей в корне изменить соци-
альную политику государства, 
а также прекратить преследо-
вание по политическим моти-
вам Павла Грудинина. Также 
пикетировавшие выразили 
свою поддержку избранному 
президенту Белоруссии Алек-
сандру Лукашенко в его борь-
бе за защиту национальных 
интересов. 

 
ЧУВАШИЯ 

Вся республика присоеди-
нилась 15 августа к Всерос-
сийской акции протеста «За 
справедливую народную власть!», 
в защиту социальных прав 
граждан. 

В связи с тем, что массовые 
мероприятия из-за санитарно-
эпидемиологической обстанов-
ки в Чувашии запрещены, были 
проведены пикеты. 

В Чебоксарах молодые ком-
мунисты и комсомольцы вы-
ехали во все районы города с 
плакатами и листовками. Чёт-
кие, скоординированные дей-
ствия организаторов акции — 
первого секретаря горкома 
КПРФ Евгения Воронкова и 
секретаря ПО-5 Михаила  
Данилова — позволили сра-
зу охватить большую терри-
торию. 

Горожане с удовольствием 
брали листовки и с одобрени-
ем отзывались о деятельности 
КПРФ. В этих листовках убе-
дительно разъяснено, почему 
каждому сегодня нужно голо-
совать именно за КПРФ. 
Сравнения в цифрах, показы-
вающих положение дел в рес-
публике в годы Советской вла-
сти и сейчас, нынешний бур-
жуазный режим просто не вы-
держивает. «Хватит нам врать!» 
— призывает листовка. 

А недавно на оживлённых 
участках дорог в Чебоксарах 
появилось более 20 баннеров с 
надписью: «Ни одного голоса 
«единороссам» на выборах в 
городское Собрание!».  

Одиночные пикеты в эти дни 
прошли в Порецком, Красно-
армейском и других районных 
центрах республики. 

 
САМАРА 

Против трёхдневного голо-
сования и антинародной со-
циально-экономической по-
литики власти вышли проте-
стовать коммунисты и комсо-
мольцы. 

— Наши товарищи и сто-
ронники партии в каждом на-
селённом пункте области вы-
шли на одиночные пикеты, 
чтобы выразить протест дей-
ствующему режиму, высту-
пить за справедливость и до-
стойную жизнь человека труда 
и заявить: «Социализму — да! 
Капитализму — нет!» — отме-
тил первый секретарь Самар-
ского обкома КПРФ Алексей 
Лескин. 

 
(Окончание на 2-й стр.)

Калуга

Волгоград Южно-Сахалинск

Самара

Москва
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Солидарность

Он сражался 
за Родину 

 
Памяти Н.Н. Губенко

Николай Николаевич Губенко покинул нас, 
не дожив один день до своего 79-летия. Он ро-
дился в горячем августе 1941 года в катакомбах 
Одессы, которые стали бомбоубежищем. В те 
дни его отец, военный лётчик, защищал от фа-
шистов и свою страну, и свою жену с новорож-
дённым сыном. Отец погиб в 1942 году в Дон-
бассе, под Ворошиловградом. Мать, главный 
конструктор Одесского нефтеперерабатываю-
щего завода, была казнена фашистами за отказ 
работать на них. 

Советская власть заменила ему родителей. Она 
не просто определила осиротевшего ребёнка в 
детский дом, но и дала прекрасное образование в 
суворовском училище с углублённым изучением 
английского языка. Начиная с «Заставы Ильича», 
Николай Губенко признавался ей в сыновней 
любви и преданности. Через все его умные, глу-
бокие, трогательные фильмы красной нитью шла 
убеждённость в правоте нашего дела — в правоте 
социализма и Советской власти.  

Когда ушёл из жизни Василий Шукшин, его 
ближайший духовный соратник, Губенко про-
должил свой знаковый путь. Он прошёл 20 лет 
по XXI столетию как будто именно для того, 
чтобы продолжить дело защиты глубоко чело-
вечного облика российской культуры. Как ис-
тинный сын советского XX века, он умел выра-
жать глубинные настроения великой русской 
литературы и искусства. 

Поучительные страницы биографии Николая 
Губенко — уникальные свидетели времени. Они 
сами достойны мастерской экранизации. Он 
был рождён художником. Его призванием была 
сцена. Понимая и чувствуя это, он и начал слу-
жение театру рабочим сцены.  

Именно так выглядит это чудо советских био-
графий: от рабочего сцены — до художествен-
ного руководителя театра «Содружество актёров 
Таганки». До высоких актёрских званий. До ре-
жиссёрских вершин. 

Судьба распорядилась счастливым образом, 
дав в учителя юному Николаю одного из самых 
мудрых и ярких художников — Сергея Гераси-
мова. Его мастерская стала легендарным кино-
лицеем. Именно они, «птенцы гнезда» Гераси-
мова, украсили и укрепили великий и бессмерт-
ный советский кинематограф.  

В Театр на Таганке Николая Губенко пригла-
сил Юрий Любимов. Но именно с ним — либе-
ральным гуру — не побоялся вступить в прин-
ципиальный спор Николай Николаевич и создал 
свой театр, верный принципам Чехова, Горького 
и Салтыкова-Щедрина. Создал и повёл его в 
XXI век.  

В исключительно сложный период Н.Н. Гу-
бенко довелось стать министром культуры 
СССР. Николай Николаевич энергично взялся 
за дело, не подозревая, что он будет последним, 
кто занимал этот высокий пост. Вскоре по телу 

его большой и красивой Родины пролягут урод-
ливые рубцы государственных границ.  

В самые смутные годы новейшей истории Гу-
бенко продолжал отстаивать всё лучшее в отече-
ственной культуре. Крепость убеждений настоя-
щего патриота и коммуниста была подтверждена 
его партийностью, активной работой во фрак-
циях КПРФ в Государственной и Московской 
городской думах, неустанной борьбой за нацио-
нальные художественные ценности. 

Ещё недавно Николай Николаевич выходил 
на сцену своего театра, виртуозно представлял 
яркие характеры своих героев, исполнял самые 
эксцентричные трюки. В своих постановках 
он точно и тонко изобличал власть, чуждую 
народным бедам. Мы восхищались одновре-
менно и его гражданской смелостью, и задор-
ностью цирковой пластики. Он был великоле-
пен в своей физической форме и незаурядном 
мастерстве большого артиста.  

Н.Н. Губенко уходит от нас в год 75-летия Ве-
ликой Победы советского народа над фашиз-
мом. «Дитя войны». Подранок Великой Отече-
ственной. Человек, сражавшийся за Родину, за 
честь тех, кто сложил головы во имя свободы 
родной земли. 

Его спектакли и фильмы — настоящие сокро-
вища нашей культуры, живая классика.  

Его жизнь — образец цельности человече-
ского характера. Цельности художника. Урок 
верности. След большого мастера. 

Именно по таким следам прокладывается 
трудная дорога чести, правды и справедливости 
в будущее России.  

 
Центральный Комитет КПРФ.

«Совхоз 
должен жить» 

 
Сбор пожертвований на партийных собраниях всегда встречает под-

держку, хотя реализация предложения потом и оставляет желать лучшего. 
Что поделать: доходы у коммунистов невысокие. Потому объявление на 
бюро одного из райкомов Омска о том, что в копилку пожертвований 
пришла сумма десять тысяч рублей вызвало аплодисменты собравшихся. 
Деньги в поддержку совхоза имени Ленина и его руководителя Павла Нико-
лаевича Грудинина перечислила коммунист Алла Оплетина. Потом допол-
нительно к её взносу несколько тысяч передали и соседи по подъезду. 
Очень захотелось познакомиться с Аллой Константиновной.

ЧЕТЫРЁХЭТАЖНЫЙ кирпичный дом на 
улице Учебной. В семьях семи из двенадцати 
квартир постоянно читают региональное 

партийное издание «Красный путь». Идеями 
КПРФ здесь интересуются благодаря Алле Опле-
тиной, которая и сама в курсе политических ново-
стей, и других умеет приобщить. «Гвозди бы делать 
из этих людей», — думала я, поднимаясь по лест-
нице в квартиру Аллы Константиновны, но дверь 
открыла мне вовсе не «гвоздь», а милая, маленькая 
седая женщина, божий одуванчик, вылитая мисс 
Марпл: умные глаза с прищуром, добрая улыбка. 

— Алла Константиновна, как вам удалось людей 
убедить сдавать деньги для Грудинина? 

— Да никого особенно и 
не уговаривала! Они все со-
ветские люди! Мы же жили в 
СССР! В совхозе имени Ле-
нина побывать, конечно, не 
посчастливилось, но читали 
мы о нём много. Я выписы-
ваю не только «Красный 
путь», но и «Правду», «Со-
ветскую Россию», мы с сосе-
дями обсуждали статьи о сов-
хозе, восхищались, голосова-
ли за Грудинина на выборах. 
Потом начались всяческие 
нападки на него. Знаете, мы 
полностью в курсе дела, вот 
и посчитали, что нужно под-
держивать его и дальше в та-
кой непростой ситуации. 

— Что вы читали о совхозе 
имени Ленина? 

— Читала, что люди живут 
там припеваючи: получают 
достойную зарплату, имеют 
хороший социальный пакет, 
отличные условия труда. Читала, что квартиры ра-
ботники совхоза выкупают с большими льготами, 
что для детей простых рабочих построили самые 
лучшие в Европе детские сады и школу. Я уже не 
говорю о том, что там выращивают и производят 
экологически чистые продукты. Что ещё надо для 
счастья? Живи и радуйся! Мы не перестаём удив-
ляться, как он смог (Грудинин) построить этот 
островок социализма? Надо, чтобы совхоз работал 
и дальше, чтобы люди знали: вот так прекрасно 
мы жили раньше, в СССР, вот так прекрасно мы 
можем жить и в будущем, если пойдём правильной 
дорогой. Вот только для власти такой совхоз — как 
кость в горле. Особенно на фоне разрушенного 
сельского хозяйства и предприятий. Чиновники 
готовы в клочья разорвать его хозяйство! Нас это 
очень возмущает!  

— А вы действительно так же хорошо жили в Со-
ветском Союзе? 

— Да что ты, деточка, ещё лучше! Потому что 
мы на каждом шагу чувствовали на себе заботу го-
сударства. Я выросла почти сиротой, меня воспи-
тывали бабушка и тётя, но, несмотря на это, я про-
жила полноценную, полную впечатлений, успехов 
и интересных встреч жизнь! Получила хорошее 
образование, большой трудовой опыт, работала на 
одном из лучших в стране оборонных предприятий 

(ЦКБА — Центральное конструкторское бюро 
«Автоматика»). 

— Слышала, что вы были активной комсомолкой. 
— Да, в 1950-х годах была секретарём комсо-

мольской организации на экскаваторном заводе 
в Ташкенте. Попала туда по распределению. 
Комсомол был по-настоящему движущей силой, 
от активности комсомольской организации на-
прямую зависела производительность всего 
предприятия. (За работу первым секретарём 
ВЛКСМ на ташкентском заводе Алла Констан-
тиновна награждена Почётной грамотой ЦК КП 
Узбекистана.) 

— На комсомольских стройках побывали? 

— Да, по комсомольскому призыву я участвова-
ла в строительстве Волго-Донского канала. Работа 
была хоть и трудная, но мы гордились тем, что 
участвуем в стройке века! Было много молодёжи, 
поэтому работалось весело и интересно. После 
комсомольской стройки вернулась домой, в Омск, 
устроилась на работу в ЦКБА, там проработала 32 
года, до самой пенсии. На «Автоматике» была 
очень сильная партийная организация — более 
четырёхсот коммунистов. Я совмещала работу 
конструктора с партийной нагрузкой — замести-
теля секретаря парткома. Часто вспоминаю коллег, 
товарищей, будни и праздники нашего предприя-
тия. Всё это светлые, счастливые годы моей жизни. 
Я сужу по прессе, но мне кажется, что работникам 
совхоза имени Ленина живётся так же хорошо, 
как и мне тогда, поэтому я считаю для себя важным 
их поддержать. 

Вы знаете, у меня есть родственница в Кирги-
зии, я ей тоже про Грудинина рассказала, так она 
прислала мне 500 рублей и сказала: «Это мой 
вклад, совхоз имени Ленина должен жить!» 

 
Юлия БОГДАНОВА, 
соб. корр. «Правды». 

Омская область. 
Фото автора.

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.) 

 
В ходе пикетов партактив 

также обращал особое вни-
мание жителей области на 
ситуацию вокруг попыток 
рейдерского захвата подмос-
ковного совхоза имени Ле-
нина и необходимости все-
целой поддержки Павла Гру-
динина и работников руко-
водимого им хозяйства в это 
непростое для них время. 
Участники с тревогой обсуж-
дали со своими земляками и 
попытку госпереворота в 
братской Белоруссии. Отме-
тим, что именно президент 
Белоруссии смог сохранить 
все основные социальные за-
воевания, доставшиеся стра-
не ещё с советского времени, 
сберёг и приумножил про-
мышленный потенциал эко-
номики страны, предотвра-
тил ограбление и унижение 
народа со стороны олигар-
хического бизнеса.  

Первый секретарь Самар-
ского горкома ЛКСМ РФ 
Александр Сорокин заявил, 
что Ленинский комсомол ка-
тегорически против таких но-
вовведений, как трёхдневное 
голосование. Подобные нов-
шества только упрощают 
жизнь фальсификаторам. Мы 
уже видели, как подобную 
систему голосования власть 
применила во время опроса 
по поводу внесения поправок 
в Конституцию. Люди голо-
совали где угодно: на пень-
ках, в машинах, на лавочках, 
голосовали без контроля, что 
впоследствии и дало резуль-
тат 77% «за»!  

— Нашим правителям на-
столько он понравился, — за-
метил комсомольский лидер, 
— что они захотели перенести 
его на всю выборную систе-
му. Это нам показывает одно: 
«Единой России» уже никто 

не верит, и поэтому для со-
хранения власти она вынуж-
дена предпринимать подоб-
ные антидемократические 
шаги. Не оставайтесь в сто-
роне! Присоединяйтесь к 
протестным акциям! 

 
САРАТОВСКАЯ 
ОБЛАСТЬ 

В Саратове и в большин-
стве райцентров региона про-
шли серии одиночных пике-
тов, которые провели акти-
висты КПРФ. Стоя с плака-
тами в оживлённых местах и 
вдоль дорог, участники акций 
протестовали против антина-
родной политики буржуазной 
власти, приведшей к значи-
тельному ухудшению жизни 
россиян. 

Этой теме были посвящены 
плакаты с портретами прези-
дента Владимира Путина и 
других высокопоставленных 
чиновников и подписью: 
«Социальная дистанция — 1,5 
миллиарда $». Другие плака-
ты выражали солидарность с 
протестующими жителями 
Хабаровска и других уголков 
России.  

— Призываем все города и 
сёла дружно встать на защиту 
своих прав и свобод против 
власти жуликов и воров! — 
заявили коммунисты. 

 
СЕВАСТОПОЛЬ 

В городе 15 августа состо-
ялся митинг «За справедли-
вую народную власть!», на ко-
тором выступили коммуни-
сты, комсомольцы, обще-
ственники, кандидаты в де-
путаты, выдвинутые КПРФ.  

Не хватило бы не только 
часа, который был отведён на 
проведение акции, а целого 
дня, чтобы высказались все 
желающие выразить недове-
рие нынешней городской 
власти и дать наказы буду-
щим депутатам. Недоволь-
ство севастопольцев расту-
щими ценами на продукты и 
тарифами на услуги ЖКХ, 
плачевным состоянием меди-
цины нарастает с каждым 
днём. Его уже трудно скрыть. 
И митинг ещё раз обнажил 
все эти проблемы. 

ЗАБАЙКАЛЬСКИЙ 
КРАЙ 

 
Три автоколонны с крас-

ными знамёнами проехали по 
Читинскому району. Участие 
в акции приняли коммуни-
сты, комсомольцы, предста-
вители общественных орга-
низаций «Русский Лад», «Де-
ти войны», «ВЖС — «Надеж-
да России» и неравнодушные 
забайкальцы.  

В Шишкине, Верх-Чите, 
Угдане, Новокручининском, 
Маккавееве, Колочном, 
Жипковщине и Новой Куке 
участники акции провели пи-
кеты. Активисты вышли с 
плакатами: «Долой повыше-
ние пенсионного возраста!», 
«За достойную жизнь!», «До-
ступные образование и меди-
цина для всех, а не для из-
бранных!», «Даёшь национа-
лизацию природных ресурсов 

и ключевых отраслей эконо-
мики!», «Наш выбор — спра-
ведливая народная власть!», 
«Антикризисная программа 
КПРФ — путь к возрождению 
страны!» и другими. 

Участие в мероприятиях 
приняли кандидаты, выдви-
нутые Читинским местным 
отделением КПРФ на выбо-
ры глав и депутатов Советов 
сельских поселений района.  

Также протестная акция 
прошла и в Нерчинске, где 
коммунисты и общественни-
ки вышли на пикет с лозун-
гами: «Социализму — ДА, ка-
питализму — НЕТ!», «Моло-
дым семьям — помощь и под-
держку!», «Народу уважение, 
а не унижение!», «Нам нужны 
пенсии, а не подачки!», «20 
миллионов за чертой бедно-
сти. Позор России!». Среди 
участников были кандидаты 

в депутаты городского Совета 
от КПРФ и выдвиженец ком-
мунистов на пост главы  
Нерчинского района Наталья 
Горюнова. 

 
ОМСКАЯ ОБЛАСТЬ 

В регионе стартовала изби-
рательная кампания в Советы 
поселений и районные Сове-
ты. Выборы пройдут по всей 

области. Коммунисты прини-
мают в них участие, поставив 
себе целью провести в местные 
Советы столько депутатов, 
чтобы в будущем для кандида-
та в губернаторы от КПРФ не 
было проблемы «муниципаль-
ного фильтра». Это значит, что 
коммунисты должны быть в 
представительных органах вла-
сти всех районов.  

Региональное отделение 

КПРФ выдвинуло 204 канди-
дата в районные Советы и 481 
кандидата в Советы поселе-
ний. У каждого есть своя 
команда поддержки. 8, 15 и 
16 августа на улицы сёл вы-
шло около полусотни агит-
бригад. Кроме того, в сель-
ских районах работают не-
сколько молодёжных агит-
бригад. Их главные лозунги 
сегодня: «Без КПРФ ни о ка-
ких социальных гарантиях на 
государственном уровне и ре-
чи быть не может!» и «Ни од-
ного голоса «Единой России» 
— виновнице всех грабитель-
ских реформ последних лет!».  

Агитаторы распространяют 
газеты и листовки, основное 
содержание которых — про-
тест против ухудшения жизни 
рядовых людей.  

— Чем больше сегодня в 
местных Советах депутатов-
коммунистов, тем выше га-
рантия, что в кризисной си-
туации страна не скатится в 

анархию, а резко изменит на-
правление развития в сторону 
справедливости, — считает 
руководящий работой агит-
бригад член бюро Омского 
обкома КПРФ Иван Федин.  

 
ЮЖНО-САХАЛИНСК 

На городской площади По-
беды состоялся митинг, со-
бравший более 200 человек. 

В акции приняли участие де-
путаты Сахалинской област-
ной думы от КПРФ Юрий 
Выголов и Светлана Иванова, 
а также члены фракций 
КПРФ собраний муници-
пальных образований Не-
вельского и Макаровского го-
родских округов. К акции 
присоединились представи-
тели народно-патриотиче-
ских общественных органи-
заций, в частности — движе-
ние «Гражданская позиция — 
регион 65». 

В своём выступлении перед 
собравшимися первый секре-
тарь Сахалинского обкома 
КПРФ Павел Ашихмин от-
метил, что власть вместо того 
чтобы решать реальные про-
блемы населения, наполнять 
бюджет, принимать социаль-
ные программы, открывать 
новые рабочие места, обес-
печивать людей достойными 
зарплатами и пенсиями, за-
нимается тем, что в очеред-

ной раз лезет к ним в карман. 
Не хватило пенсионной ре-
формы, они продолжают по-
вышать НДС, нещадно экс-
плуатировать природные ре-
сурсы. Простых людей душат 
новыми поборами. В то же 
время олигархия бьёт рекор-
ды по скорости обогащения. 
А несогласных с такой поли-
тикой преследуют. Произвол 
полиции и заказные решения 
судов затрагивают и нару-
шают права всё большего и 
большего числа активистов 
народно-патриотического 
движения. Власть, используя 
правоохранительную и судеб-
ную машину, продолжает 
преследования за убеждения. 

Также П. Ашихмин высту-
пил с осуждением избиратель-
ных новелл о введении трёх-
дневного голосования и в под-
держку экс-кандидата в пре-
зиденты РФ от КПРФ Павла 
Грудинина, организатора про-
теста против остановки неф-

тегазовых месторождений 
ООО «РН-Сахалинморнефте-
газ» на севере Сахалина Люд-
милы Семечевой, отстранён-
ных от должностей мэра Охин-
ского городского округа Сер-
гея Гусева и депутата Собра-
ния Ногликского района Ма-
рины Васильевой. 

— Если власть думает, что 
в результате преследования 
лидеров оппозиции протест 
поубавится, то она ошибает-
ся, — добавил лидер сахалин-
ских коммунистов. — Нет, 
протест будет расти, потому 
что жизнь людей ухудшается. 
Сбавить протест можно од-
ним способом: обеспечить 
возможность сменяемости 
власти на честных и справед-
ливых выборах без «фильт-
ров», фальсификаций и со-
мнительных трёхдневных 
«лавочных» голосований, а 
также вести политику в инте-
ресах народа, а не олигархов.  

 
По сообщениям корреспон-

дентов «Правды» и пресс-
служб региональных отделе-
ний КПРФ. 

 
Акции протеста под ло-

зунгом «За справедливую 
народную власть!» в конце 
прошлой недели также про-
шли и во многих других ре-
гионах страны. 

Бери судьбу 
в свои руки!

Сочи

Пермь

Великий Новгород

Забайкалье

Якутск
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Гордые имена

Политический протест за рубежом

l НЬЮ-ЙОРК. Действующий президент 
США Дональд Трамп за последние несколько 
месяцев существенно сократил отставание по 
популярности от своего наиболее вероятного 
соперника на выборах — демократа Джозефа 
Байдена. Согласно новому опросу, 50% отве-
тили, что отдали бы свой голос Байдену и се-
натору Камале Харрис — кандидату в вице-
президенты, 46% — что поддержали бы Трампа 
и действующего вице-президента Майкла Пен-
са. Предвыборный съезд демократов начался 
17 августа в Милуоки и завершится в четверг. 
Съезд республиканцев запланирован на  
21—24 августа в Шарлотте.  
l ТБИЛИСИ. Жители грузинского села 

Силаури в крае Гурия провели акцию протеста 
против ведущейся здесь добычи в большом 
объёме инертных материалов — песка и гравия 
в реке Супса. Они заявили, что техника добы-
вающих компаний разрушает дороги, а также 
пересыхают колодцы. По мнению участников 

акции, недопустимо, чтобы в одной местности 
материалы для строительства добывали сразу 
две компании. Люди потребовали, чтобы оста-
лась работать только одна из них — QMC или 
«Три брата». Сельчане во время акции перекрыли 
дорогу, но сотрудники полиции вскоре это пре-
секли. От добывающих компаний не последова-
ло реакции на протест местного населения. 
l ТОКИО. 52 компании в Японии в период 

с 1 января по 13 августа этого года предло-
жили своим сотрудникам (в общей сложно-
сти — это 9323 человека) выйти на пенсию 
досрочно. Количество предложений о до-
срочном выходе на пенсию резко выросло в 
текущем месяце из-за ухудшения эпидемио-
логической ситуации в стране, убытков, вы-
званных пандемией. Среди этих 52 органи-
заций оказались швейные и текстильные 
предприятия, фирмы, производящие элек-
троприборы и автомобили, а также компании 
розничной торговли и рестораны. 

l ДАМАСК. Государственное телевиде-
ние Сирии сообщило об авиаударе ВВС 
США по блокпосту армии Башара Асада в 
районе Телль-Захаб к юго-востоку от города 
Камышлы. «Сирийский военный погиб, ещё 
двое ранены... после того, как военные от-
казались пропустить патруль американских 
оккупантов», — передаёт канал Ikhbariya. 
В Вашингтоне это пока никак не проком-
ментировали. 
l ПЕКИН. В первой половине нынешнего 

года, несмотря на эпидемию коронавируса, 
внешнеторговый оборот китайской провинции 
Хунань составил 208,07 млрд юаней, рост до-
стиг 13,4%, при этом экспорт и импорт про-
винции увеличились на 5,9% и 30,9% в годовом 
исчислении соответственно, о чём было со-
общено на конференции по стабилизации 
внешней торговли и иностранных инвестиций. 

 
По сообщениям информагентств.

РОДИЛСЯ Жюльен Ляо в 
бельгийском городе Серен 
6 сентября 1884 года в се-

мье рабочих. Уже в 14 лет пошёл 
работать на металлургический 
завод. В годы Первой мировой 
войны Ляо отправили на Вос-
точный фронт для поддержки 
русской армии в рамках Антан-
ты: здесь он познакомился с ре-

волюционными идеями боль-
шевиков и марксистско-ленин-
ским учением. В 1923 году Ляо 
вступил в Коммунистическую 
партию Бельгии и возглавил 
борьбу рабочего класса. Не-
однократно подвергался пресле-
дованиям, был избран в 1932 
году депутатом бельгийского 
парламента. В годы немецкой 

оккупации Ляо присоединился 
к движению Сопротивления и в 
1941 году возглавил стотысяч-
ную забастовку металлургов на 
заводе, снабжавшем вермахт, 
что привело к саботажу поста-
вок сырья для немецкой воен-
ной промышленности. В дело 
вмешался лично Гитлер, и 
Жюльен Ляо был арестован и 
отправлен в концлагерь. 

В 1945 году Ляо благодаря 
своему политическому автори-
тету был избран председателем 
Коммунистической партии 
Бельгии, а в 1946 году его из-
брали депутатом и вице-прези-
дентом парламента. В после-
военные годы Жюльен Ляо ак-
тивно выступал за переход Бель-
гии от монархии к республике, 
его проект пользовался под-
держкой значительной части 
населения королевства. 

18 августа 1950 года Ляо был 
застрелен перед своим домом. 
На фоне возмущения этим 
убийством по стране прокати-
лись забастовки, а на похороны 
пришли 300 тысяч человек. 
Официальным следствием было 
установлено, что одним из стре-
лявших был монархист Франсуа 
Госсенс, однако в годы «холод-
ной войны» это преступление 
практически не расследовалось. 

По многочисленным требо-
ваниям общественности в 2012 
году бельгийский сенат принял 
решение о возобновлении след-
ствия: в 2015-м стали известны 
имена четырёх членов комман-
дос — участников нападения, 
организованного антикоммуни-
стической сетью Андре Мойена 
— заместителя главы бельгий-
ской контрразведки. Мойен 
действовал с подачи представи-

телей бельгийской финансовой 
элиты, католической церкви и 
ЦРУ. 

Это политическое убийство 
является одним из самых гром-
ких дел времён «холодной вой-
ны», оно стало частью серии 
покушений на европейских 
коммунистических лидеров: в 
1948 году было совершено по-
кушение на лидера итальянских 
коммунистов Пальмиро Толь-
ятти, а в 1950-м была предпри-
нята попытка убийства секрета-
ря Французской компартии  
Жака Дюкло. 

Жюльен Ляо по сей день яв-
ляется героем для многих бель-
гийцев, а известный бельгий-
ский драматург Жан Луве по-
святил ему пьесу «Человек, но-
сивший солнце в кармане». 

 
Андрей ДУЛЬЦЕВ.

Был и остаётся героем18 августа Коммунисти-
ческая партия Бельгии 
(КПБ) и Рабочая партия 
Бельгии совместно отме-
чают день памяти Жюльена 
Ляо, председателя КПБ, ак-
тивного участника Сопро-
тивления и депутата парла-
мента, убитого монархиста-
ми 70 лет назад. Детали 
убийства, организованного 
по заказу местных спец-
служб, были раскрыты лишь 
после возобновления след-
ствия в 2015 году.

ПО КРАЙНЕЙ мере, мож-
но сделать вывод, что 
ориентированный на 

простых украинцев первый этап 
агитации против президента Бе-
лоруссии Александра Лукашен-
ко прошёл впустую. Об этом 
красноречиво свидетельствует 
крайне низкая «явка» на акции 
протеста против насилия в Бе-
лоруссии, участники которых 
приходят выражать своё недо-
вольство последним «тираном» 
Европы к зданию посольства 
страны. Их число едва дотягива-
ет до сотни человек. 

Весьма красноречивыми ока-
зались заявления представите-
лей отдельных производствен-
ных коллективов в поддержку 
одержавшего убедительную по-
беду действующего президента 
Лукашенко. В частности, сле-
сарь-сборщик точной механики 
НПО «Коммунар», заслуженный 
машиностроитель Украины, ка-
валер орденов Красного Знаме-
ни и Знак почёта Николай Се-
мёнович Дурихин и слесарь-
энергетик завода «Свет шахтёра» 
Александр Яковлевич Жовни-
ренко от имени рабочих Харь-
ковщины обратились к рабочим 
Белоруссии с призывом не под-
даваться на лживые призывы так 
называемых оппозиционеров к 
забастовкам и требованиям не 
признавать результаты выборов 
президента. Рабочие Украины 
справедливо полагают, что це-

лью этих людей являются уни-
чтожение в интересах стоящих 
за нынешними беспорядками 
транснациональных корпораций 
трудовых коллективов, захват и 
приватизация белорусских пред-
приятий с целью уничтожения 
конкурентов.  

«Трагический пример украин-
ских рабочих, десятки тысяч ко-
торых были выкинуты на улицу 
после «революции достоинства», 
приведшей к власти негодяев, — 
тому подтверждение, — напо-
минают труженики Харьковщи-
ны. — Уничтожены отечествен-
ное автомобилестроение, авиа-
строение, судостроение, прекра-
тили выпуск продукции Харь-
ковский тракторный завод и ещё 
сотни предприятий, продукция 
которых поставлялась в десятки 
стран мира. Такая же участь 
ожидает и ваши предприятия в 
случае свержения законной вла-
сти и законно избранного пре-
зидента Лукашенко.  

Знаменитые БеЛАЗ, МАЗ, 
Минский тракторный завод и 
многие другие предприятия, ко-
торые сегодня обеспечивают вас 
работой, приносят многомил-
лионные доходы в бюджет, поз-
воляющие реализовать много-
численные социальные про-
граммы, будут обанкрочены и 
по частям пущены с молотка. 
Тысячи лишатся работы и 
средств к существованию. 

Белорусская земля будет про-

дана международным латифун-
дистам, а белорусское сельское 
хозяйство — уничтожено, как 
уничтожено оно, например, в 
соседней Литве, власти которой 
активно содействуют госперево-
роту в Белоруссии. Картошку 
будете завозить из Египта, а мо-
локо — из Польши.  

Реформы по рецептам МВФ, 
кабальная кредитная зависи-
мость и введение внешнего 
управления, многократное по-
вышение цен и тарифов, уни-
чтожение системы здравоохра-
нения — вот что принёс Майдан 
украинским трудящимся.  

Берегите свою независи-
мость и не дайте закордонным 
мародёрам уничтожить то, что 
было создано вашими трудо-
выми руками».  

 

ЕЩЁ одно характерное об-
ращение направлено из 
Донбасса, от рабочих 

крупнейшего Металлургическо-
го комбината имени Ильича в 
Мариуполе: «Некоторые рабо-
чие в Белоруссии разворачи-
вают массовые забастовки и 
вслед за толпами так называе-
мой политической оппозиции 
вышли на улицы с требования-
ми о проведении повторных вы-
боров президента. Выборы пре-
зидента — это внутреннее дело 
белорусских избирателей, и мы 
не вправе навязывать вам здесь 
своё мнение. Но в связи с тем, 
что мы, рабочие Украины, пе-
режили после развала СССР и 
особенно в 2014—2020 годах 
«майданной революции», хотим 
предостеречь вас от использо-
вания вашей классовой соли-

дарности силами, чуждыми вам, 
структурами зарубежной бур-
жуазии и местными проводни-
ками их интересов. 

В 2014 году на Украине про-
изошёл государственный пере-
ворот, который его организато-
ры окрестили «революцией до-
стоинства». Всё начиналось с 
мирных митингов молодёжи за 
вступление в Евросоюз. Вскоре 
к ним присоединились, а затем 
и вытеснили их местные фаши-
ствующие националисты. В ход 
пошли «коктейли Молотова», 
прутья металлической арматуры, 
огнестрельное оружие, захвачен-
ное в воинских частях и мили-
цейских структурах. Начались 
захваты зданий органов госу-
дарственной власти и местного 
самоуправления. Участников пе-
реворота активно поддерживали 
посольства США и стран Евро-
союза. Оттуда же поступали и 
финансовые средства. 

К власти на Украине пришла 
компрадорская буржуазия. В ре-
зультате за последние 6 лет 
Украина стала беднейшей стра-
ной Европы. Прекратили своё 
существование сотни промпред-
приятий машино- и авиастрои-
тельной отраслей, разрушено 
сельское хозяйство. Ещё рабо-
тают сырьевые предприятия, 
снабжающие высокотехнологи-
ческие производства Запада. На 
них в результате «оптимизации 
кадров» резко усилилась экс-
плуатация рабочих…» 

И ещё один пример реакции 
украинских рабочих на собы-
тия в Белоруссии. «Малодо-
ступными для большинства 
трудящихся нашей республики 

стали ныне высококвалифици-
рованная медицинская помощь 
и высшее образование. Тарифы 
на оплату жилья и коммуналь-
ных услуг, проезд в транспорте 
зачастую превышают финансо-
вые возможности большинства 
пенсионеров и до трети трудя-
щихся. Миллионы рабочих, 
инженеров, учителей, меди-
цинских работников ищут за-
работки за рубежом. 

Украина погрязла в много-
миллиардных долгах Междуна-
родному валютному фонду, дру-
гим финансовым акулам США 
и Западной Европы. Государство 
находится под их реальным 
управлением. Это реальность на-
шей сегодняшней жизни. Будьте 
же осмотрительны! Не допустите 
того же в вашем доме, в вашей 
братской нам Белоруссии!» 

Подписались под этим обра-
щением слесарь Металлурги-
ческого комбината имени Иль-
ича Владимир Хабаров, техник-
электрик этого же комбината 
Игорь Мглинец, почётный ме-
таллург Украины с 42-летним 
стажем, ветеран труда Метал-
лургического комбината имени 
Ильича, депутат четырёх созы-
вов местных советов Григорий 
Печеришный.  

 

ПОДОБНЫЕ заявления 
поступают и от полити-
ческих партий. Так, по-

беду Александра Лукашенко 
публично признали все до еди-
ного члены фракции «Оппози-
ционная платформа — За 
жизнь», немалая часть пропре-
зидентской фракции «Слуга на-
рода». Лидер Компартии Украи-
ны Пётр Симоненко лично по-
бывал в Минске, чтобы от имени 
всех трудящихся Украины ис-
кренне поздравить Александра 
Григорьевича с победой. 

В.М.Т.

Весьма неоднозначной и противоречивой 
выглядит реакция разных слоёв населения 
Украины, сполна переживших все «прелести» 
своего, доморощенного Майдана, на анало-
гичные события в соседней стране.

Будьте бдительны!

Власти Узбекистана про-
должают реформировать 
высшее образование. Повы-
шать его качество планиру-
ется за счёт снижения уча-
стия государства, сокраще-
ния числа предметов и дли-
тельности обучения, а также 
внедрения аналога россий-
ского ЕГЭ. То, что результат 
этих экспериментов может 
оказаться обратным, чинов-
ников, похоже, не волнует. 

 

ТЯЖЁЛОЙ родовой травмой поли-
тических неофитов, предопределив-
шей изъяны в развитии большин-

ства постсоветских республик, стало 
убеждение в безальтернативности рыноч-
ных механизмов. В либеральное прокру-
стово ложе загоняется не только эконо-
мика, но и все остальные сферы, включая 
образование. За последние тридцать лет 
Центральная Азия пережила несколько 
таких «реформаторских волн», радикаль-
но изменивших системы среднего и выс-
шего образования.  

Насколько «эффективными» оказались 
эти реформы, показывает международная 
программа по оценке образовательных до-
стижений учащихся PISA. Например, ка-
захстанские школьники в последнем таком 
исследовании заняли 69-е место из 79. По 
сравнению с прошлыми результатами от-
мечается стабильный спад в знаниях по 
математике, естествознанию и читатель-
ской грамотности. Киргизия в исследова-
нии участвовала дважды, оба раза заняв 
последние места по всем показателям. 

Узбекистан от подобных рейтингов 
долгое время воздерживался. Но в бли-
жайшее время всё может измениться. В 
прошлом году президент страны Шавкат 
Мирзиёев утвердил концепцию развития 
образования до 2030 года. Одна из опре-
делённых ею целей предусматривает 
вхождение в первую тридцатку стран по 
программе PISA. Добиться этого власти 
хотят с помощью введения ID-карт уча-

щихся, подключения всех образователь-
ных учреждений к интернету и автомати-
зации учебного процесса. Выдавая при-
кладные, второстепенные инструменты 
за фундамент новой стратегии, чиновни-
ки «ставят телегу впереди лошади». 

Столь же спорными являются нововве-
дения в системе высшего образования. 
Их общие контуры Мирзиёев обрисовал 
ещё в январе в своём послании парламен-
ту. Высказав недовольство избытком 
учебных предметов, он призвал сократить 
их на треть и начать поэтапный перевод 
вузов на трёхлетнее обучение. Каждое за-
ведение, по словам президента, должно 
тесно сотрудничать с зарубежными вуза-
ми. Кроме того, он указал на важность 
двукратного увеличения бюджетных мест 
и создания отдельного гранта для талант-
ливых девушек.  

В последующие месяцы некоторые из 
этих пунктов стали претворяться в жизнь. 
В середине июня вышло президентское 
постановление, вводящее специальную 
квоту для девушек, поступающих в вузы. 
В новом учебном году для них будет заре-
зервировано 4 процента бюджетных мест. 
Отбор талантливых абитуриенток возло-
жен на министерство по поддержке ма-
халли (общины) и семьи. А вот пожелание 
Мирзиёева о резком увеличении бюджет-
ных мест не выполнено. Согласно утвер-
ждённым квотам, на очные отделения ба-
калавриата в этом году смогут поступить 
103,5 тыс. человек. По сравнению с 
2019/20 учебным годом это больше на 29 
процентов. Темпы увеличения бюджет-
ных мест скромнее. Учиться бесплатно 
смогут лишь 22,7 тыс. человек, или на 25 
процентов больше, чем в завершившемся 

учебном году. Что касается магистратуры, 
то общая квота выросла с 7,7 до 10,4 тыс. 
человек, а количество бюджетных мест — 
с 4,1 до 5,4 тыс.  

В целом доступность высшего образо-
вания в республике остаётся на низком 
уровне. Лишь каждый пятый выпускник 
школы продолжает образование в вузах, 
причём обучение на платных отделениях 
недоступно для большинства граждан. Го-
довой контракт в бакалавриате составляет 
10—14 млн сумов (69—97 тыс. руб.), а в ма-
гистратуре — 12—15 млн (83—104 тыс. 
руб.). Для сравнения: средняя зарплата в 
Узбекистане составляет 2,3 млн сумов (ме-
нее 16 тыс. руб.). Существует в республике 
и такое понятие, как «суперконтракт». Его 
могут оплатить абитуриенты, не сумевшие 
поступить в вуз. В зависимости от недо-
стающих баллов на вступительных испы-
таниях размер оплаты превышает обычный 
контракт от полутора до тридцати раз. 
Другими словами, годовое обучение может 
обойтись в 450 млн сумов (3,1 млн руб.). 
Необходимо добавить, что плата за обуче-
ние привязана к минимальной зарплате и 
увеличивается соответственно её ежегод-
ному повышению.  

Ориентацию властей на развитие част-
ного образования доказывает стартовав-
ший в начале года эксперимент. Десять 
вузов, среди которых Ташкентский госу-
дарственный юридический университет, 
Государственный университет мировых 
языков, Самаркандский государственный 
институт иностранных языков и ряд дру-
гих, переведены на самофинансирование. 
Как сообщается, основными целями яв-
ляются либерализация системы финан-
сового управления и увеличение возмож-

ностей для привлечения внебюджетных 
средств. Руководству вузов дано право са-
мостоятельно определять количество 
контрактных мест и стоимость обучения.  

Также правительством созданы макси-
мально выгодные условия для филиалов 
иностранных вузов. На пятилетний срок 
они освобождены от всех налогов и соци-
альных отчислений. В результате за по-
следнее время в Узбекистане начали ра-
боту представительства почти двух десят-
ков университетов, среди которых рос-
сийские, южнокорейские, индийские, ки-
тайские, турецкие и американские. Как 
правило, плата за обучение в них в разы 
больше, чем в обычных вузах.  

Недавно Шавкат Мирзиёев вернулся к 
теме реформ. Во время посещения фи-
лиала южнокорейского вуза он призвал 
пересмотреть систему высшего образова-
ния. «У нас на первых курсах преподают 
общие предметы, повторяют школьную 
программу. Молодёжь упускает год своей 
жизни и даже теряет интерес к учёбе. По-
другому обстоят дела в развитых странах, 
где уже с первого года приступают к дис-
циплинам по специальности, а практике 
отводится важное место», — в частности, 
заявил президент. После этого он поручил 
подчинённым изучить учебные програм-
мы зарубежных университетов. 

Спустя считанные дни глава государст-
ва подписал постановление, поручающее 
министерству народного образования и 
государственному центру тестирования 
подготовить к 1 сентября проект единой 
системы государственной итоговой 
и вступительной аттестации выпускников 
школ и абитуриентов. Как сообщается, 
при разработке единого государственного 
экзамена за основу должен быть взят опыт 
России (ЕГЭ), США (SAT) и Великобри-
тании (GCSE). Примеры для подражания, 
мягко говоря, сомнительные. Таковой, 
впрочем, является и вся концепция ре-
форм, следующая либеральным догмам. 

Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

От «храма науки»  
к «базарной площади»

Карантин  
и энергия  
из… пива 

«АВСТРАЛИЯ преобразует 
миллионы галлонов не-

использованного пива, срок 
годности которого истёк во 
время карантина, связанного 
с COVID-19, в возобновляе-
мый источник энергии для ра-
боты водоочистительной стан-
ции в Южной Австралии», — 
сообщает британская газета 
«Дейли мейл». 

Карантин привёл к тому, 
что бары и рестораны в стра-
не были закрыты с марта, в 
результате чего оказались 
просрочены огромные запа-
сы пива. Но вместо того что-
бы выливать его в канализа-
цию, некоторые пивоварни 
отправили свою продукцию 
на станцию водоочистки Gle-
nelg под Аделаидой. Там пиво 
перерабатывается в биогаз, 
который затем используется 
для работы станции, говорит-
ся в статье. 

«Благодаря своей высокой 
калорийности пиво является 
идеальным топливом. Стан-
ция, по информации Си-Эн-
Эн, обычно получает около 
80% своей энергии из биога-
за. Но почти 40 тыс. галлонов 
просроченного пива в неде-
лю увеличило производство 
энергии до 654 мегаватт-ча-
сов за один месяц, а этого 
достаточно, чтобы снабдить 
энергией 1200 домов», — 
констатирует журналист. 

Издание вместе с тем под-
чёркивает: «Карантин нанёс 
серьёзный ущерб барной ин-
дустрии Австралии с оборо-
том, превышающим 14 млрд 
долларов, ведь в стране заре-
гистрировано более 10 тыс. 
пивных баров и клубов, где 
можно отведать пенный на-
питок». 

Inopressa.ru

«Настроения  
неоднозначные…»

На момент подписания номе-
ра «Правды» ситуация в Бело-
руссии была следующей. 

К АК СООБЩАЕТ ТАСС, телеканал «Бе-
ларусь-1» выдал 17 августа в эфир све-
жий выпуск новостей с выступлением 

президента страны Александра Лукашенко на 
Минском заводе колёсных тягачей. МЗКТ — 
акционерное общество, 100% акций которого 
принадлежат государству. На предприятии, в 
частности, производят колёсные шасси для 
подвижного ракетного комплекса «Тополь-
М». Работают здесь порядка 5 тысяч человек. 
Лукашенко прибыл на МЗКТ на вертолёте и 
пообщался с коллективом предприятия на фо-
не сообщений о забастовке. Ведущий телека-
нала подчеркнул, что вещание идёт в прямом 
эфире. 

«Я знаю, несмотря на то, что некоторые бро-
дят. Ну 150 на каком-то предприятии, даже 200 
человек погоду не делают, во-первых. Во-вто-
рых, надо понимать, что «плохой» президент 
держал лишнюю численность, чтобы людей не 
выбрасывали на улицу. Исходить нужно из это-
го. Кто хочет работать, пусть работает. Не хотят 
работать, что ж, мы их не заставим», — цитирует 
БЕЛТА Лукашенко. 

«Вы — субъекты экономической деятель-
ности, экономики. Там, куда вы ринулись, 
другие законы. Чтобы потом не было больно, 
— подчеркнул глава государства. — Если кто-
то не хочет работать и хочет уйти, никто ни-
кого не будет гнобить, пожалуйста, ворота 
открыты». «Я вижу, как вы настроены гово-
рить с президентом. Ещё раз повторяю, чтобы 
вас не держать на жаре: не обижайтесь на ме-
ня, но меня вы на колени не поставите, и не 
делайте прежде всего, чтобы было хуже вам и 
вашим семьям. Вы это ощутите через неделю, 
когда вы устроите бардак на предприятии. 
Подумайте над тем, что я сегодня говорю и 
что сказал вам вчера. Слушайте, я это прохо-
дил. Я был директором и был обычным чело-
веком, и я знаю, как это всё делалось в сере-
дине 90-х. Этого в нашей стране не будет», — 
сказал Лукашенко.  

Между тем колонна из работников ряда пред-
приятий белорусской столицы, в которой, по 
оценкам корреспондента ТАСС, было около  
2 тысяч человек, подошла к проходной МЗКТ, 
где ранее выступал Александр Лукашенко. Люди 
пришли поддержать сотрудников завода. Рабо-
чие скандируют: «Забастовка! Отпускай! При-
соединяйся!» 

Несмотря на большое число собравшихся, из 
администрации завода к ним никто не выходит. 
Сотрудников силовых ведомств на предприятии 
не видно. В районе наблюдаются перебои с мо-
бильной связью. 

Позднее рабочие выдвинулись в сторону 
Минского автомобильного завода. Как сообща-
ет корреспондент ТАСС, колонна состоит в ос-
новном из сотрудников тракторного и электро-
технического заводов. По словам участников 
шествия, в забастовке принимает участие около 
трети сотрудников предприятий, а руководство 
не препятствует работникам. 

Что касается коллектива Белорусского ме-
таллургического завода, расположенного в Жло-
бине, то он не присоединился к забастовкам, 

объявленным на ряде других предприятий. 
«С 8 до 11 часов утра на участке цеха, о ко-

тором идёт речь, была плановая остановка, и 
сейчас она ещё продолжается. Остановка свя-
зана с особенностями потребления электро-
энергии в пиковый период», — сообщил в бе-
седе с корреспондентом ТАСС представитель 
пресс-службы завода. Там также подчеркнули, 
что завод на данный момент работает, однако 
признали, что «настроения в коллективе не-
однозначные». 

В свою очередь экс-кандидат на выборах 
президента Белоруссии Светлана Тиханов-
ская заявила в понедельник о своей готовно-
сти стать национальным лидером. «Я готова 
принять на себя ответственность и выступить 
в качестве национального лидера, с тем чтобы 
страна успокоилась и вошла в нормальный 
ритм», — заявила Тихановская в видеообра-
щении, размещённом на Ютьюбе. Она вы-
ступила с требованием освободить «всех по-
литзаключённых» в республике, а также «в 
кратчайшие сроки подготовить законодатель-
ную базу и условия для организации новых 
президентских выборов — реальных, честных 
и прозрачных выборов, которые будут без-
оговорочно приняты мировым сообществом». 

Как сообщает ТАСС, правительство ФРГ 
связывалось с экс-кандидатом в президенты 
Белоруссии Светланой Тихановской, о чём за-
явил в понедельник на брифинге официаль-
ный представитель правительства ФРГ Штеф-
фен Зайберт. «Да, такой контакт был», — ска-
зал он, отвечая на соответствующий вопрос. 
Подробности представитель кабмина не при-
вёл. Одновременно Зайберт отметил, что во-
прос прибытия Тихановской в Германию сей-
час «не стоит на повестке». 

Тем временем почти все задержанные в Бе-
лоруссии по делам об административных пра-
вонарушениях за участие в несанкциониро-
ванных массовых акциях уже освобождены. 
Об этом, как информирует ТАСС, сообщила в 
понедельник пресс-служба генеральной про-
куратуры республики: «Генеральная прокура-
тура в сотрудничестве с МВД провела работу 
по освобождению граждан, задержанных в по-
рядке производства по делам об администра-
тивных правонарушениях за участие в несанк-
ционированных массовых мероприятиях. 
Практически все указанные лица в настоящее 
время освобождены». 

Пресс-служба также обнародовала список 
тех, кто отбывает административный арест. 
По её информации, этот список будет обнов-
ляться и дополняться. 

В генпрокуратуре добавили, что Следствен-
ный комитет проведёт полные и всесторонние 
проверки по всем поступившим заявлениям о 
превышении служебных полномочий сотруд-
никами правоохранительных органов. «В гене-
ральную прокуратуру поступают многочислен-
ные заявления с требованиями возбудить уго-
ловные дела по фактам превышения власти или 
служебных полномочий сотрудниками право-
охранительных органов… Данные заявления на-
правляются в Следственный комитет Респуб-
лики Беларусь для принятия решений по суще-
ству. По каждому факту будет проведена объ-
ективная, полная и всесторонняя проверка», — 
говорится в сообщении.

Участники антиправительственных акций протеста в Болгарии, 
продолжающихся уже более месяца, заявили о переходе к более 
решительным действиям. Это — блокирование государственных 
зданий, в том числе министерств и судов, перед которыми митин-
гующие начали строить палаточные городки. 

В О ВРЕМЯ акции протеста в минувшую 
среду демонстранты забросали здание 
правительства помидорами и яйцами. 

Днём ранее было объявлено о блокаде ключе-
вого перекрёстка дорог возле Софийского уни-
верситета. Кроме того, участники манифеста-
ций приняли решение более активно привле-
кать внимание к своим акциям иностранных 
дипломатов и средства массовой информации. 

Такая массовая акция прошла перед зданием 
посольства ФРГ в Софии. Немецкое диппред-
ставительство было выбрано митингующими 
отнюдь не случайно: именно Германия со вто-
рой половины и до конца текущего года предсе-
дательствует в Евросоюзе, внимание которого к 
ситуации в Болгарии и стремятся привлечь де-
монстранты. 

Фото Рейтер.
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Российской Федерации 

Крестьянская доля

В отчётах — порядок, но жить нельзя Новостями земля полнится
Засуха грозит 
бескормицей  

РОССИЙСКИЕ АГРАРИИ 
заявили о колоссальных 

потерях урожая из-за нети-
пично жаркого лета и засухи. 
В наибольшей степени по-
страдали регионы Сибири и 
Урала. 

Проблемы возникли у жи-
вотноводов, которые смогли 
заготовить только 22% от не-
обходимого объёма кормов. 
Из-за недостатка влаги стра-
дают не только зерновые 
культуры, но и многолетние и 
однолетние травы, отмечает 
ИА «Амител». Фермеры гото-
вятся к крайней мере — выре-
зать скот. Его попросту нечем 
кормить.  

Из-за засухи в Калмыкии 
погибли почти три миллиона 
гектаров пастбищ, ущерб со-
ставил 1 млрд 80 млн рублей. 
Животноводы теряют пого-
ловье скота, катастрофически 
не хватает кормов и воды, а 
власти не спешат на помощь 
в чрезвычайной ситуации. 

Потери Новосибирской 
области — почти 200 тысяч 
гектаров посевов. Это 10% 
всех посевных площадей, пе-
редаёт ЧС-Инфо. В степных 
районах ожидается снижение 
урожайности на 30%. 

Похожая ситуация склады-
вается и в Челябинской обла-
сти. Там за май выпало 30—
45% нормы осадков, а в июне 
— июле на большей части тер-
ритории региона осадков не 
было вовсе. По словам агра-
риев, безвозвратно утрачено 
две трети посевов, сообщает 
«Коммерсант». Сено для жи-
вотноводческого комплекса 
решено косить в поймах рек и 
в лесах, где осталась хоть ка-
кая-то растительность. 

Мыши и саранча 
атакуют 

ВСТАВРОПОЛЬСКОМ 
КРАЕ сельскохозяйствен-

ные угодья страдают от пол-
чищ грызунов, которые со-
вершают нашествия на поля 
подсолнечника и кукурузы в 
Советском районе. Всего в 
округе обследовано 3,6 тыс. 
га. Заселено непрошеными 
гостями более 3 тыс. га, со-
общает ФГБУ «Россельхоз-
центр». На 1 га приходится 
порядка 20 нор.  

К тому же, как ранее со-
общалось, ставропольские ни-
вы атаковали сразу три вида 
саранчи. Ситуация с распро-
странением этого вида вреди-
теля ухудшилась по сравне-
нию с прошлым годом из-за 
тёплой зимы. Поля страдают 
от марокканской и перелёт-
ной азиатской саранчи, а так-
же от итальянского пруса. 

 
С фруктами 

будет 
напряжёнка 

В РОССИИ яблоки резко 
подорожали по сравнению 

с прошлым годом. Об этом 
сообщает Федеральная служба 
государственной статистики. 

Так, средняя розничная 
стоимость килограмма яблок 
в июне составила 136 рублей, 
в то время как в июне 2019 го-
да — 105,3 рубля. Оптовые це-
ны также выросли — в сред-
нем на 20 процентов за год. 

Основные причины скачка 
цен — неурожай отечествен-
ных яблок и подорожание им-
портных фруктов из-за высо-
кого спроса и снижения курса 
рубля. Стоит учитывать и се-
зонный фактор: в мае—июле 
у российских поставщиков за-

канчиваются запасы яблок в 
хранилищах, и торговые сети 
вынуждены переходить на 
импортные поставки. 

Аналитики полагают, что 
после сбора урожая зимних 
сортов в России в августе — 
сентябре цены на яблоки не-
много снизятся из-за увеличе-
ния предложения на рынке. 
Тем не менее они всё равно 
останутся на 20—25 процен-
тов выше уровня 2019 года. 

 
Околицу 

«украсят» 
мусорной 
станцией 

ВКУРГАНСКОЙ ОБЛА-
СТИ жители села Нижне-

тобольное протестуют против 
строительства мусороперева-
лочной станции на въезде в 
населённый пункт. Об этом 
сообщает портал 45.ru. 

На встрече с временно ис-
полняющим обязанности гла-
вы Белозерского района Алек-
сандром Завьяловым сельчане 
выразили свои опасения, что 
их жизнь изменится далеко не 
в лучшую сторону. Однако чи-
новник был спокоен и уверен, 
что обустроена эта перевалоч-
ная площадка будет по всем 
нормативам. 

Жители села так не считают. 
По их наблюдениям, участок 
находится в затопляемой зоне, 
кроме того, мусоровозы разо-
бьют дорогу в деревню, также 
тревожат грядущие запахи 
гниющих отходов, которые 
обычно сопровождают подоб-
ные объекты. Сельчане собрали 
около 90 подписей против 
строительства мусороперегру-
зочной станции. 

По сообщениям  
информагентств. 

Чума на наши головы 
 
Первый случай африканской чумы у свиней (АЧС) в этом году в Са-

марской области был зарегистрирован на территории охотхозяйства 
Кошкинского района. ДНК вируса выявили у трёх павших кабанов. Че-
рез несколько дней были обнаружены ещё несколько трупов животных. 
В профилактических целях у жителей окрестных поселений изъяли и 
уничтожили более двухсот свиней. До середины года очаги этой 
опасной болезни возникали во многих районах области. В июле стало 
известно о чуме в двух населённых пунктах Сергиевского района. До-
машние свиньи погибли в частных подворьях села Боровка и посёлка 
Рыбопитомник. Обнаружены очаги болезни в Исаклинском и Безен-
чукском районах.

Н УЖНО СКАЗАТЬ, что ситуация не 
нова. В минувшие времена на наши 
головы тоже не раз сваливалась эта 

африканская зараза. Три года назад в Хво-
ростянском районе у фермера Татьяны Бор-
зунковой стали дохнуть поросята. О той ис-
тории снят видеосюжет, сохранившийся в 
интернете. 

— Я сразу позвонила ветеринарному врачу 
и сообщила об этом, — рассказывает Татьяна.  

Женщина не знала, что делать. Трупы вы-
возить на свалку ни в коем случае нельзя. И 
не только потому, что за это полагается мно-
готысячный штраф. Павших животных сжи-
гают, иначе болезнь не остановить. Мало 
того, устанавливается карантин. За сотню с 
лишним лет с той поры, как эта болезнь 
была впервые зарегистрирована на планете, 
профилактические мероприятия расписаны 
до деталей. У санитарных врачей они, как 
говорится, от зубов отскакивают, когда 
спросишь, что надо делать. Народ наш, спа-
сибо Советской власти, тоже грамотный. 
Когда начинается падёж свиней, сообщают 
об этом и в ветеринарные службы, и в мест-
ные органы власти. А дальше события раз-
виваются примерно по одному сценарию. 

— Официальной информации о заболева-
ниях африканской чумой, о результатах ана-
лизов в районной газете я не видела, зато 
слухи разнеслись по сёлам с космической 
скоростью, — вспоминает первый секретарь 
Кошкинского райкома КПРФ Татьяна Жу-
равлёва. — Одни говорили, что больных ка-
банов в район специально завезли, чтобы 
устранить конкурентов на мясных рынках. 
Другие утверждали, что никакой чумы во-
обще не обнаружили. 

Слухов, как известно, полезных не бывает. 
Слухи обычно бывают только вредные. Что-
бы их избежать, нужно оперативно инфор-
мировать народ. А чтобы было о чём инфор-
мировать, нужно оперативно принимать ме-
ры. Судя по всему, в данном случае нет ни 
оперативных мер, ни достаточной информа-
ции о них. А наш сообразительный народ 
тем временем оперативно сбагривает поросят 
родственникам, проживающим за пределами 
карантинной зоны, чтобы спустя некоторое 
время забрать их обратно. А у кого животные 
достигли зрелого возраста или дальних род-
ственников нет, тем хоть караул кричи. 

У свиновода Владимира Донкина из села 
Быковка Кошкинского района усыпили, а 
затем уничтожили в установленном порядке 
пятнадцать голов. Мало того, заодно сожгли 
и деревянный сарай. Хорошо, что второй у 
него каменный, его оставили в покое, только 
продезинфицировали. Для компенсации 
ущерба всем пострадавшим от чумы из 
областного бюджета выделили около полу-
тора миллионов рублей. Сумма мизерная. 
Возможно, к ней что-то и добавят, но Дон-
кин ни копейки не получил и скорее всего 
не получит. Компенсация полагается только 
тем частным владельцам, у кого хрюшки за-
регистрированы в ветеринарной службе, по-
лучили прививки и всё такое прочее. А это 
стоит денег. К тому же те прививки от чумы 
всё равно не страхуют. 

Только в нескольких очагах и в прилегаю-
щих к ним поселениях одного Кошкинского 
района в первом полугодии этого года было 

ликвидировано в пределах пятисот голов. 
Для многих сельских семей это трагедия. 
Ведь свинина была единственным источни-
ком «живых» денег для оплаты коммуналь-
ных услуг, покупки лекарств и хоть какой-
то обувки или одёжки. Теперь этого источ-
ника нет. И возлагать на него какие-то на-
дежды нет никаких оснований. Ведь эффек-
тивных мер борьбы с африканской чумой 
наши многомудрые учёные ещё не придума-
ли. Широко и повсеместно используется 
лишь уничтожение не только больных жи-

вотных, но и тех, кто может быть носителем 
инфекции. Активным переносчиком её счи-
тают диких кабанов. В Самарской области 
уже сокращали их численность вдвое, но ка-
баны активно размножаются, и ситуация 
остаётся прежней. Зато на крестьянских по-
дворьях она с каждым годом всё хуже. 

— Я раньше держала до пяти свиноматок, 
но теперь нет ни одной, — делится своим 
горьким опытом делегат XVII съезда КПРФ 
Наиля Абдукаримова из села Новая Кармала. 
— Разводить свиней на частных подворьях 
сейчас рискованно и экономически невы-
годно. Не только африканская чума пугает, 
но и цены на корма неподъёмные. Теперь у 
меня только две козы — вот и всё «подсоб-
ное» хозяйство. 

Цены на свинину с начала года, когда по-
явились первые очаги чумы, уже выросли на 
тридцать процентов. И будут расти — про-
гнозы неутешительные. Но ведь эта афри-
канская зараза посещала наши подворья и в 
годы Советской власти. Однако санитарная 
служба была — не чета теперешней. И цены 
не росли как на дрожжах. Власть относилась 
к народу иначе — не бросала в трудные ми-
нуты на произвол судьбы. 

Можно, конечно, всю ответственность 
взвалить на диких кабанов, на возбудителей 
этой болезни. Но они опасны только живот-
ным, а не людям, в отличие от той буржуаз-
ной чумы, что гнездится в головах тепереш-
них правителей страны. Именно эта зараза 
— причина всех наших бед: развала эконо-
мики, жуткой коррупции, стихийных и ру-
котворных бедствий. И чем быстрее от этой 
чумы избавимся, тем быстрее всё наладится. 

 
Александр ПЕТРОВ, 
соб. корр. «Правды». 

 
l Дикие кабаны успешно размножаются.

Главное — красивые 
цифры 

«Тамбовчане решают задачи 
продовольственной безопас-
ности страны», — гордо за-
явил Александр Никитин 
журналистам телеканала «Ве-
сти 24». Вот только качествен-
ное тамбовское зерно, как и 
мясо, в основном идёт прями-
ком зарубежным потребите-
лям. В 2019 году Тамбовская 
область на 32% увеличила экс-
порт сельхозпродукции, её 
было вывезено почти на 10 
млрд рублей. Плодородные 
чернозёмные почвы исполь-
зуются на 100%, но что полу-
чают от её возделывания ря-
довые жители Тамбовской 
области? Может быть, хлебо-
булочные и мясные изделия 
каждый год дешевеют? Может 

быть, в сельской местности, 
где проживает более 37% на-
селения региона, достойная 
заработная плата, развитая со-
циальная инфраструктура, до-
ступное жильё? 

Есть отдельные крупные 
предприятия АПК и агро-
фирмы, где зарплата превы-
шает 30 тыс. рублей, но на 
всех рабочих мест там не хва-
тает. Иначе не стали бы де-
сятки тысяч человек поки-
дать родные места, трудиться 
вахтовым методом в крупных 
городах, чтобы прокормить 
семьи. 

Гордость Александра Ни-
китина «Тамбовская индей-
ка» в Первомайском районе 
— продукцию этого пред-
приятия направляют даже в 
Китай — заслуживает отдель-
ного внимания: проект по-

лучает господдержку на сот-
ни миллионов рублей, но 
при этом не соблюдает эко-
логическое законодатель-
ство. Чего стоят сброс сточ-
ных вод в реку Сухой Иловай 
из очистных сооружений 
предприятия и неисполне-
ние в полном объёме требо-
ваний по защите земель от 
негативного воздействия 
производства.  

А как всё вокруг себя за-
грязняют свинокомплексы — 
отдельная тема. Для владель-
цев бизнеса главное — полу-
чить прибыль, властям важны 
красивые цифры для отчётно-
сти, а интересы и проблемы 
простых людей особо никого 
не волнуют. 

 
Свинокомплексы:  
рвотный рефлекс 

В конце прошлого года 
коммунисты под руковод-
ством первого секретаря Там-
бовского обкома КПРФ А.И. 
Жидкова провели в городе 
Рассказово в Тамбовской 
области масштабную акцию 
протеста под девизом «За до-
стойную жизнь на родной 
земле!»  

Митинг был посвящён и 
экологическим вопросам, в 

том числе деятельности сви-
нокомплексов. Горожане 
прежде всего предъявляют 
претензии к свинокомплексу 
«РАСК», но его представители 
отрицают свою причастность 
к загрязнению атмосферы. 
Аналогичную позицию за-
являют и местные власти. 

К иному мнению пришёл 
суд, рассмотрев жалобу ООО 
«РАСК» на постановление о 
назначении административ-
ного наказания, вынесенное 
должностным лицом управ-
ления Роспотребнадзора по 
Тамбовской области. После 
внеплановой проверки ООО 
«РАСК» было признано ви-
новным в совершении адми-
нистративного правонаруше-
ния, ответственность за ко-
торое предусмотрена ст. 6.3 
КоАП РФ (нарушение сани-
тарно-эпидемиологического 
законодательства), попытка 
обжаловать штраф в Расска-
зовском районном суде не 
увенчалась успехом. 

Роспотребнадзор провёл 
проверку после очередных за-
явлений местных жителей. Из 
многочисленных жалоб насе-
ления города следует, что не-
гативное воздействие на ат-
мосферный воздух имеет ме-
сто, люди жалуются на голов-

ные боли, рвотный рефлекс 
от раздражающего запаха, де-
ти вынуждены носить защит-
ные маски. В ходе внеплано-
вой выездной проверки вы-
яснено, что «РАСК» нарушает 
требования санитарного зако-
нодательства РФ. Очистные 
сооружения на предприятии 
отсутствуют, что подтвержде-
но в судебном заседании. И 
подобных вредных про-
изводств в области огромное 
количество.  

Вот люди трудоспособного 
возраста и бегут из региона, 
где, несмотря на многомил-
лионные инвестиции в сель-
ское хозяйство области, нет 
перспектив для достойной 
жизни человека. Чтобы что-
то изменилось в лучшую сто-
рону, нужно реально смотреть 
на ситуацию, необходим от-
крытый и честный разговор, а 
не бравурные рассуждения о 
том, какие мы молодцы, что 
вызывает лишь раздражение у 
народа. Увы, цифры в отчётах 
и реальная жизнь на селе серь-
ёзно различаются. 

 
Артём АЛЕКСАНДРОВ, 

кандидат  
в члены ЦК КПРФ, 

секретарь Тамбовского  
обкома КПРФ.

Глава администрации Тамбовской области 
Александр Никитин в преддверии выборов на-
ращивает медийную активность: раздаёт обе-
щания и, без лишней скромности, рассказывает 
о своих успехах. По итогам прошлого года 
область действительно вошла в группу регио-
нов-лидеров, она, в частности, входит в пятёрку 
крупнейших производителей зерна и сахарной 
свёклы. С другой стороны, главный начальник 
на селе — бывший вице-губернатор по сельско-
му хозяйству области Сергей Иванов — недавно 
стал фигурантом судебного дела. Как же так?

П О ОЦЕНКЕ руководителя сель-
скохозяйственного кооператива 
«Битимский» Михаила Мальце-

ва, созревание будет проходить быстрее 
и, соответственно, объёмы станут ниже. 
У пшеницы, к примеру, колос мелкий 
закладывается. Но для тех, кто молоком 
занимается, зерно не самое главное. 
Комбикорма можно при случае заку-
пить. Сложнее с заготовкой кормов из 
однолетних трав. Нужны вторые укосы. 
Если дожди пройдут, то ситуация может 
исправиться, хотя некоторые моменты 
уже повлияли отрицательно. 

Овощи в открытом грунте у Маль-
цева беспокойства не вызывают. На 
этих участках в СХПК «Битимский» 
проведена система орошения. Однако 
сельхозпредприятий с мелиорацион-
ными участками в области немного. 
По данным Росреестра, на начало 2020 
года на Среднем Урале насчитывалось 
42,7 тыс. га мелиорируемых сельхоз-
угодий. Площадь орошаемых земель 
составила 6,6 тыс. га, остальное — осу-
шаемые территории. При этом общая 

площадь обрабатываемых земель на-
считывает 1882,3 тыс. га, что состав-
ляет 73,2% от территории, которая за-
регистрирована как сельскохозяй-
ственные угодья. 

Следует также отметить, что ещё в 
2016 году, по данным ФГБУ «Управле-
ние Свердловскмелиоводхоз», на Сред-
нем Урале было 84 тыс. га мелиориро-
ванных сельхозугодий. Из них 34 тыс. 
га орошаемых и 50 тыс. га осушенных. 

«Системы орошения используют 
сейчас те, кто сохранил их или успел 
реконструировать. А у кого-то их нет. 
Также, к примеру, агрофирма «Ураль-
ская» перестала заниматься картофе-
лем и овощами. И СХПК «Перво-
уральский» вычеркнул эти позиции из 
планов», — пояснил Михаил Мальцев. 

В целом, если посмотреть на цифры, 
системы мелиорации отсутствуют у 
большинства аграриев-растениеводов. 
И не исключено, что эти площади в 
последующие годы будут сокращать-
ся. До настоящего времени власти 
Свердловской области не интересо-

вались развитием подобных проектов. 
«Такая тема не обсуждалась, по-

скольку её актуальность минимальна. 
Тратить средства на проведение работ 
по орошению бессмысленно, посколь-
ку такая погода у нас на Урале бывает 
раз в десять лет. Да и серьёзного ущер-
ба от жары ожидать не стоит. Ведь ме-
лиорацию предполагается проводить 
на территориях, где планируется вы-
ращивать овощи, а у нас много теп-
личных хозяйств, которые обеспечи-
вают регион овощами с закрытого 
грунта на 30% от собственных потреб-
ностей», — рассказал УрБК член ко-
митета законодательного собрания 
Свердловской области по аграрной по-
литике, природопользованию и охране 
окружающей среды Вячеслав Вегнер. 

По его словам, развитие систем ме-
лиорации вообще не предусмотрено 
доктриной продовольственной безопас-
ности Свердловской области. Основ-
ные акценты в базисном документе сде-
ланы на производстве овощей в откры-
том грунте и молока. Примечательно, 

что региональные власти делают также 
ставку на тепличные хозяйства, кото-
рые в основном развивают такие струк-
туры, как «УГМК-Агро». Понятно, что 
менее крупные сельхозпредприятия 
ввиду хронического дефицита средств 
и нестабильного урожая такие инвест-
проекты позволить себе не могут. 

Другой вопрос, что развитие расте-
ниеводства и производства молока 
сложно представить без мелиорации. 
Климатическая стабильность на Сред-
нем Урале — явление редкое: аграрии 
из года в год сталкиваются либо с высо-
кой влажностью, либо с аномальной 
жарой. Не говоря уже о раннем снеге, 
который выпадает порой до окончания 
уборочной кампании. Однако не кли-
мат, а слабое техническое оснащение 
АПК удерживает за регионом статус 
зоны рискованного земледелия. Ведь, 
помимо слабой системы мелиорации, в 
области по-прежнему наблюдается не-
хватка овощехранилищ и современной 
техники. 

Елена КРАСНОЛУЦКАЯ.

Кому она нужна, 
эта мелиорация? 

 
Установившаяся в Свердловской области аномальная жара 

выявила очередную проблему агропромышленного комплекса 
в регионе. Из-за недельной засухи сельхозпроизводители уже 
прогнозируют сокращение урожайности по зерновым и ово-
щам. Кроме того, под вопросом оказалась подготовка кормов 
для рогатого скота. Как выяснилось, большинство участников 
АПК не обладают системами мелиорации для таких случаев. 
Более того, власти Свердловской области даже не задумы-
ваются о масштабном внедрении орошения сельхозугодий.

Субсидии закончились банкротством

П ЕРВЫЙ ИСК о бан-
кротстве «Снежки» 
был подан ещё в конце 

2017 года. Осенью 2019-го бы-
ли уволены более 200 работ-
ников предприятия, которые 
до сих пор не могут получить 
свои зарплаты. Задолженность 
по выплатам сотрудникам со-
ставляет около 14 миллионов 
рублей. Общие долги пред-
приятия в октябре 2019 года 

приблизились к миллиарду 
рублей. Поэтому в конце про-
шлого года кредиторы долж-
ны были распродать имуще-
ство птицефабрики. Суды по 
зарплатам продолжаются, но 
бывшие сотрудники не верят 
в то, что смогут получить свои 
честно заработанные деньги.  

Птицефабрика «Снежка» 
была образована в 1967 году в 
посёлке Путёвка под Брян-

ском. В 1980-х годах к ней 
был присоединён ряд район-
ных хозяйств. Затем прошла 
модернизация, которая по-
зволила фабрике стать много-
отраслевым сельскохозяй-
ственным предприятием. Был 
пущен консервно-колбасный 
цех, создан комбикормовый 
завод, были открыты цех по 
производству хлебобулочных 
изделий и установка по про-
изводству майонеза. У птице-
фабрики имелась своя база от-
дыха на Чёрном море, а фир-
менная торговая сеть «Снеж-
ки» включала более 20 мага-
зинов, кафе и столовую.  

Предприятием в 1992—
2003 годах руководил Нико-
лай Денин, который в 2004-м 
стал губернатором Брянской 
области. После этого ОАО 
«Снежка» в виде субсидий 
получала из бюджета мил-
лионы рублей.  

В 2014 году Денин был от-
правлен в отставку указом 
президента РФ Владимира 
Путина с формулировкой «в 
связи с утратой доверия» гла-
вы государства. Следственный 
комитет возбудил против него 
уголовное дело по факту о не-
законном выделении средств 
птицефабрике «Снежка». Де-

нин был осуждён в ноябре 
2015 года, а в апреле 2018-го 
досрочно освобождён в связи 
с выплатой 22 миллионов в 
доход государства. 

В 2015 году часть акций 
предприятия принадлежала 
жене Денина и его племянни-
це, а экс-губернатор занимал 
должность председателя сове-
та директоров. Как утвер-
ждают местные СМИ, птице-
фабрика до сих пор принадле-
жит семье бывшего губерна-
тора. 

Дмитрий ТИХОНОВ, 
соб. корр. «Правды». 

г. Брянск.

В Брянской области катастрофическая си-
туация сложилась на птицефабрике «Снежка». 
Крупнейшее предприятие агропромышленного 
комплекса региона уже несколько лет находится 
в состоянии банкротства. 

Сейчас на продажу выставлено около 
30 предприятий разных направлений. 
Аграрии говорят, что из-за неурожая не 
смогут выплатить кредиты, государство 
им вряд ли поможет и банки заберут 
предприятия за долги, — сообщает ин-
формационное агентство «Амител».  

 

С ВОЮ ИСТОРИЮ рассказывает фермер Антон, 
чьё хозяйство находится в Курьинском районе: 
«Из-за засухи у меня сгорел почти весь урожай 

зерновых. И так — уже второй год. Если я соберу 1—
1,5 тонны с гектара, то только покрою цену семян и 
расходы за последние несколько месяцев. В любом 
случае буду в убытке».  

По словам Антона, последние несколько лет в ре-
гионе меняется климат, из-за чего смещается график 
посевных и уборочных. Аграрии не понимают, как 
работать в новых условиях.  

«В этом году весна была ранняя. В начале апреля 
поля уже были сухие, хотя для моего хозяйства норма 
— начало работ с 25 апреля и до 10 июня. По этому 
году график нужно было сдвигать на месяц, посевные 
начинать с 25 марта. Но у тех хозяйств, которые 
сдвинули графики (посеяли раньше. — Прим. ред.), 
урожай сгорел уже полностью. Мой ещё догорает. В 
лучшем случае всё, что мы получим с полей в Змеи-
ногорском, Курьинском, Шипуновском районах, — 
это гречиха и подсолнечник», — отмечает фермер.  

Он не верит, что государство как-то поможет ал-
тайским аграриям. По словам крестьянина, введение 
режима ЧС (в регионе он действует с 10 июля) поз-
воляет отложить кредитные платежи и реструктури-
зировать долги. Однако после таких процедур полу-
чить новый кредит будет практически нереально: 

банки заносят подобных клиентов в список нена-
дёжных и отказываются с ними работать.  

«Режим ЧС ввели, а что от него толку? Вот когда 
нас поддержит федеральное правительство, тогда бу-
дет какой-то эффект. Но пока минсельхоз оптими-
стично заявил, что урожайность в стране упадёт на 
20%. По моим скромным представлениям — это 
около 50%. Я общаюсь с фермерами других регионов, 
они говорят, что кого-то заливает, кого-то сушит. 

В прошлом году большие объёмы зерна уходили 
на экспорт, но ещё в апреле 2020 года президент ввёл 
запрет на его продажу за границу. Сейчас весь со-

бранный урожай пойдёт, видимо, на внутренний 
рынок», — говорит Антон.  

Не исключено, что в последующие годы возникнет 
дефицит пшеницы. Запасы иссякнут, а нынешний уро-
жай не сможет их восполнить. Многим хозяйствам будет 
не на что купить семена, поэтому они пропустят следую-
щий посевной сезон. Или вовсе уйдут с рынка.  

«В 2021 году мы столкнёмся с волной банкротств в 
сельском хозяйстве. Все мелкие аграрии могут поте-
рять бизнес, потому что не справятся с выплатами 
кредитов. А платить будет просто нечем», — говорит 
фермер.  

Животновод Евгений выращивает коров и лошадей в 
Каменском районе. Он решил продать ферму, пока она 
ещё приносит прибыль и не имеет долгов, поскольку 
уверен: заниматься разведением скота с каждым годом 
становится всё сложнее. Цена кормов постоянно растёт, 
а вместе с тем — и себестоимость продукции.  

«Сможем ли мы реализовать дорогое мясо? — во-
прос неоднозначный. Каких-то направленных госу-
дарственных закупок у нас нет», — говорит Евгений.  

Есть ещё одна очень важная причина. «Политика 
перестройки угробила в сельских жителях желание 
работать. Многие сидят сложа руки. Люди дегради-
руют, здоровые лбы живут на пенсии бабушек, деду-
шек», — сетует селянин.  

Елена СОБОЛЕВА. 
l Засуха поставила фермеров в трудное по-

ложение.

Режим ЧС ввели, а толку… 
 
Крестьяне Алтая боятся банкротств и продают хозяйства


